

Balance 2002-2010

Supersolidaria presenta resultados de la gestión

Crecimiento del sector solidario, recuperación de empresas y modernización institucional, los frentes de mayor desarrollo en el periodo.

Durante el periodo de gobierno 2002-2010, la Superintendencia de la Economía Solidaria ejerció sus funciones de vigilancia, inspección y control con un enfoque orientado al ordenamiento total del sector, el incremento de la cobertura de supervisión, la actualización normativa y la recuperación de la confianza hacia el sector solidario.

El desarrollo de estas líneas de gestión favoreció el crecimiento del sector. Es así como entre el 2002 y el 2009, las principales cuentas de las cooperativas, fondos de empleados y mutuales vigiladas por Supersolidaria registran variaciones anuales entre el 9,20% y el 13,28%, así:

- Los activos pasaron de 8,63 billones de pesos, en el 2002, a 18,22 billones en el 2009. Esto representa una variación anual del 11,79%.
- La cartera también registra comportamiento ascendente al pasar de 3,96 billones a 9,12 billones, para un crecimiento anual del 13,54%.
- Los depósitos se incrementaron de 1,96 billones a 4,72 billones, lo que representa una variación anual del 12,71%.
- Las empresas muestran también un importante incremento patrimonial. De 3,36 billones de pesos, se pasó

a 7,70 billones, para un crecimiento anual del 13,27%.

- El capital social, por su parte, se ha más que duplicado en este periodo, al crecer de 2,07 billones a 4,87 billones, para una variación anual del 13,84%.
- Los excedentes del sector también muestran un crecimiento sostenido. De 236.156 millones pasaron a 378.261 millones, con una variación anual del 9,20%.
- La cuenta de ingresos, por su parte, reporta un incremento de 7,78 billones a 16,91 billones, es decir, el 13,42% anual.

Cartera: incremento del ritmo de crecimiento de los créditos productivos

En el desglose de la cartera de créditos, se evidencia que la modalidad de microcrédito ha tenido el mayor avance porcentual al pasar de 26.688 millones de pesos a 235.841 millones, es decir, una variación anual del 52,30%. Así, se observa un mayor uso de recursos de crédito productivo por parte de los asociados al sector. Santander registra la mayor dinámica con respecto a toda la población asociada al sector solidario en el país, los santandereanos son los que más demandan el crédito productivo.

De los 236 mil millones de pesos de la cartera de microcrédito que tiene el sector en todo el país, el 49,95% está puesto en Santander. En cartera comercial, los

asociados en este departamento han demandado el 43,65% de los créditos aprobados, cuya cifra supera los 492.511 millones.

Tabla 1. Evolución del sector solidario 2002-2009 (cifras en pesos)

Concepto	2002	2006	2009 (Parcial)	Crecimiento Anual
N.º Entidades	5.270	6.778	5.828	3,23%
Activo	8.637.399.518.381	13.969.897.809.346	18.226.150.556.063	11,79%
Cartera	3.968.059.621.525	7.729.209.343.397	9.125.681.748.014	13,54%
Depósitos	1.969.843.907.559	3.568.524.199.894	4.722.166.464.223	12,71%
Patrimonio	3.365.843.532.668	5.700.577.908.404	7.709.736.162.702	13,27%
Capital social	2.073.277.594.883	3.657.488.005.011	4.873.869.526.626	13,84%
Excedentes	236.156.780.672	335.234.622.000	378.261.687.574	9,20%
Ingresos	7.789.140.821.927	13.452.151.926.647	16.910.954.391.494	13,42%
Asociados	2.601.053	3.958.408	4.856.569	10,51%
Empleados	61.727	117.189	156.048	22,08%

*Cifras parciales del 2009

Faltan por reportar algunas entidades del tercer nivel de supervisión

Asociados y empleados

En los últimos ocho años al sector solidario se han integrado más colombianos: en el 2002, 2,6 millones de colombianos estaban asociados a una entidad cooperativa, fondos de empleados o mutual; hoy la cifra es superior a los 4,8 millones de personas y sus familias que se benefician a través de los servicios de ahorro, crédito, educación, vivienda y salud, entre otros. En materia de empleo, las organizaciones supervisadas por Supersolidaria generan actualmente cerca de 160 mil empleos directos, casi cien mil más que en el 2002.

Depuración de cooperativas de trabajo asociado

De un universo superior a las 12.000 cooperativas y precooperativas de trabajo asociado registradas en cámaras de comercio, la Superintendencia declaró en causal de disolución y liquidación a 7.165. La entidad ha expedido registro a 2.787 entidades. En desarrollo del seguimiento a estas organizaciones, se han abierto 233 investigaciones, levantado 193 pliegos de cargos y expedidas 167 resoluciones de sanción. La principal causa de sanción ha sido la intermediación laboral.

Recuperación de empresas y salvamento de ahorros y aportes de asociados

La Superintendencia realizó una labor preventiva y de acompañamiento a diferentes organizaciones en dificultades administrativas, financieras o contables. Se logró la recuperación y devolución a

los asociados de varias organizaciones intervenidas para administrar y la protección de ahorros y aportes de los asociados en organizaciones en liquidación forzosa. En nueve entidades intervenidas se protegieron 61.985 asociados, 27.668 millones de pesos en ahorros y 72.746 millones en aportes.

Tabla 2. Procesos de salvamento y devolución a los asociados

Fontebo Fondo de empleados de la Empresa de Teléfonos de Bogotá	Toma de posesión para administrar (noviembre del 2002). Se subsanaron las causales de intervención. Se levanta la medida de intervención en marzo del 2006.
Fodesepe Fondo de Desarrollo de la Educación Superior	Toma de posesión para administrar (agosto del 2006). Se subsanaron las causales de intervención. Se levanta la medida de intervención en agosto del 2008.
Fondesa Fondo de empleados de la Secretaría de Salud y las empresas sociales del Estado adscritas a la Secretaría de Salud.	Toma de posesión para administrar (agosto del 2004). Se logró ajustar a las formalidades legales, el vínculo de asociación y recuperar patrimonialmente la organización. Se levanta la medida de intervención en agosto del 2008.
FES Fondo de empleados del Sena	Toma de posesión para administrar (noviembre del 2004). Se puso la entidad en condición de desarrollar su objeto social. Se levanta la medida de intervención en julio del 2009.
Procesos de salvamento a través de fusiones	
Codegan Cooperativa de Ganaderos de Cartagena	Toma de posesión para administrar (septiembre del 2005). Autorización de fusión a Coolechera como fórmula de salvamento (febrero del 2007).
Crear Cooperativa Nacional de Ahorro y Crédito	Toma de posesión para liquidar (julio del 2007). Orden de fusión por incorporación a Confiar Cooperativa Financiera como fórmula de salvamento de los aportes y ahorros de los asociados (septiembre del 2008). No objeción a la fusión por parte de Superfinanciera (febrero del 2009).
Coometran Cooperativa Multiactiva Metropolitana de Antioquia	Toma de posesión para administrar (mayo del 2008). Como fórmula de salvamento, los asociados aprueban fusión con la Cooperativa de Ahorro y Crédito Creafam. Se levanta la medida de intervención en mayo del 2009.
Procesos de salvamento a través de acuerdo de acreedores	
Coopfebor Febor Entidad Cooperativa	Toma de posesión para administrar (febrero del 2003). Con plan de reactivación económica y social aprobado por Supersolidaria y fundamentado en un acuerdo de acreedores que culminará en el 2011.

(Cont.)

Procesos especiales	
Coopdesarrollo Central Cooperativa de Desarrollo Social	Toma de posesión para liquidar (octubre del 2005). Levantamiento toma de posesión para liquidar y cambio a toma de posesión para administrar (julio del 2008). Fusión por incorporación a Coopcentral (febrero del 2009).
Coopebanca Cooperativa de empleados bancarios y de empresas afiliadas a cajas de compensación familiar	Toma de posesión para administrar (julio del 2008). Con plan de salvamento a través de la compra de pasivos y capitalización de otras organizaciones. Se levanta medida de intervención en julio del 2010.
Coopercafé Cooperativa de ahorro y crédito	Toma de posesión para liquidar (abril del 2010). Se realizó cesión de activos y pasivos a Confiar Cooperativa Financiera (julio del 2010). Se logró devolución total de los ahorros y pago total de pasivos. Devolución del 40% de los aportes (capital de riesgo).
Solidarios Cooperativa multiactiva de aporte y crédito	Intervenida por Superbancaria (1998). Liquidación a cargo de Fogafin. Reactivada como cooperativa de aporte y crédito 2005.
Cooperamos Caja Cooperativa	Intervenida para administrar por Superbancaria en el 2004. Liquidación a cargo de Fogacoop. Reactivada como cooperativa de aporte y crédito en el 2009.
Coopservir Cooperativa multiactiva de servicios solidarios	Toma de posesión para administrar en abril del 2004. En franca recuperación. Del 2004 al 2010 Activos 124 mil millones 167 mil millones. Ventas 430 mil millones 683 mil millones. Puntos venta 443.671

Modernización institucional

A lo largo del periodo 2002-2010, la Superintendencia avanzó en la modernización institucional. En este campo alcanzó, entre otros, los siguientes resultados:

- Ordenamiento y actualización normativa.
- Sostenimiento de la entidad ante el proyecto de fusión con otras superintendencias.
- Autonomía Financiera.
- Implementación y certificación del Sistema de Gestión de Calidad en

las normas ISO 9001: 2000, desde el 2005 y GP 1000:2004, desde el 2007. Se constituyó en la primera superintendencia en ser certificada en ambos estándares.

- Modernización tecnológica: adopción del Sistema de Gestión Documental, de la Fábrica de Reportes para apoyo en las labores de supervisión, así como el desarrollo de aplicativos virtuales para el registro y certificación de las cooperativas y precooperativas de trabajo asociado y educación, y la liquidación y pago electrónico de la tasa de contribución, entre otros.

Llamado al sector

El Superintendente instó a los representantes del sector solidario a reencontrarse en la producción agropecuaria un nuevo norte económico; a trabajar por una mayor gobernabilidad en las organizaciones; a fomentar una mayor participación de los asociados en la gestión de las empresas y a profesionalizar aún más la clase dirigente. Igualmente, hizo un llamado a la integración gremial y

económica, a la capitalización institucional de las empresas y a la modernización tecnológica.

“Si se atienden estas recomendaciones vamos a asegurar la confiabilidad y sostenibilidad de las organizaciones solidarias, el sector será más competitivo y logrará mayor participación y competitividad en este mercado marcado por la economía de capital”, señaló Valderrama Jaramillo.



Reseña

El desafío de las desigualdades América Latina/Asia: una comparación económica. Reseña del libro de Pierre Salama

WILLIAM MORENO LÓPEZ

